

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 ptas. al mes.

Palma de Mallorca, Viernes 29 de Noviembre de 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION: S. Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

## NOTAS Y COMENTARIOS

### LA UNION DE TODOS

Por los telegramas que ayer insertamos pudimos enterarse nuestros lectores del resultado que tuvo la sesión del Congreso del día anterior. Se discutían las reformas de Marina. En sesiones anteriores se habían pronunciado extensos discursos de oposición en contra de aquéllas y, en verdad, no parecía que el debate tuviera la finalidad que se nos comunicó.

Si se lee atentamente el discurso del ministro de Marina, hasta se deduce cierta timidez en la defensa del proyecto. Esto no obstante, el señor Ferrandiz entendía que era de urgente necesidad la construcción de tres acorazados de 15000 toneladas, por prestar mejor servicio que los de 20.000, diciendo que aquellos barcos son los que nos conviene, pues en unión de los torpederos, cuya construcción también se propone, serán los encargados de defender la base de las operaciones. La construcción de todos estos buques supone un aumento de 25 millones anuales en el presupuesto, que se pagará en ocho años.

Pero el discurso apacible, tranquilo, sin arrestos, del ministro infundió una preparación para que el Jefe del Gobierno, para que el Sr. Maura con su brillante elocuencia, pidiera el apoyo de todos para reorganizar la marina, que ha de servir de base para la defensa nacional. Fue un llamamiento al patriotismo de todos. Claramente lo dijo: El Gobierno, no quiere aceptar la responsabilidad de construir la escuadra, quiere el concurso de todos.

Y esto se consiguió. Todas las minorías, depusieron su actitud de oposición y prestaron su apoyo al proyecto que se presentaba. Los telegramas nos dieron cuenta de las demostraciones de entusiasmo de que fueron objeto los señores Maura y Moret por los patrióticos discursos que uno tras otro pronunciaron.

La atmósfera del Congreso había sido caldeada por un mismo sentimiento, y cosa rara desaparecieron los antagonismos políticos y las manos de los conservadores aplaudían al Sr. Moret y las de los liberales al Sr. Maura, y todas las minorías unían sus afectos a aquellas figuras del Congreso.

Es, en verdad, consolador poder recoger noticias de esta categoría. No sabemos, y además no tenemos competencia para juzgar si el proyecto de reforma que se presenta, es ó no bueno, si llena las necesidades del país; pero lo cierto es que ha conseguido unanimidad de pareceres. Oremos ¡que lo que ha logrado esto, fué el que se aceptara que la escuadra fuese construida en España. Que en el ambiente de la Cámara reina un verdadero proteccionismo á la industria española, lo indica claramente el que en la sesión de ayer tarde del Congreso, al discutirse el articulado del proyecto, se aprobara una enmienda del señor Suárez Inclán prohibiendo emplear en la construcción de los buques material extranjero.

La unión de todos ha hecho el que tengamos escuadra. Bueno fuera, en bien del país, que esa unión persistiera en otros asuntos que también merecen ese esfuerzo, á fin de llevar á cabo una obra de conjunción patriótica.—V.

### ARTE Y ARTISTAS

**DOS GLORIAS MUSICALES**  
Casi al mismo tiempo se han extringuido en Francia dos glorias musicales: la muerte de Sofía Cruvelli ha sido inmediatamente seguida de la María Sasse.  
Hace unos cincuenta años, los parisenses no se ocupaban más que en una gran noticia:  
—«Estuvo usted ayer en los Italianos? (Oh qué Elvira! Dicen que viene de Alemania. Ha salvado á Verdi. «Ernani» ha resucitado. Está sencillamente prodigiosa. Nadie lo esperaba: era una desconocida; había una media entrada en el segundo acto fué el delirio: nadie respiraba.  
La debutante se llama Cruvelli... Dará que hablar...  
Y, en efecto, dió que hablar: cada nueva ópera fué un triunfo, hasta ¡el día en que creó la Valentina de los «Hugonotes».  
Ha muerto á los ochenta años en Niza, convertida en vizcondesa Vigir, conocida como gran señora, por su caridad inagotable.  
Por triste contraste, María Sasse ha muerto en París, sola y pobre.  
Si la Cruvelli fué creadora de Valentina, María Sasse, fué la primera «Africana».  
«Finalmente, exclamó Meyerber atormentado desde hacía diez años por la elección de una Selika, al escuchar á María Sasse; finalmente he encontrado mi «Africana».

Aquella cantante tan ardiente esperada era casi una muchacha del pueblo, pues, huérfana desde muy niña, su madre quedó en la indigencia. En cuanto tuvo edad entró en un café concierto, y de allí la sacó el empresario de la Ópera.

Tuvo el honor de interpretar el papel de Isabel del «Tannhauser» en una noche tumultuosa, y de oírse llamar por Wagner después de la batalla: «mi valerosa amiga».

**NUOVA SINFONIA**  
En uno de los conciertos dirigidos por Hamilton en el Queen's Hall de Londres, se ha dado á conocer una sinfonía compuesta por Guillermo Friedemann Bach hijo mayor del gran Juan Sebastián, recientemente descubierta en la Biblioteca Real de Berlín, por Reznick.

De este último se ejecutó en el mismo concierto y bajo su dirección, otra sinfonía que lleva el subtítulo de «Trónica» aunque su carácter general sea más bien humorístico.

**UNA BAILARINA ESPAÑOLA**  
En Munich se celebró hace pocos días una fiesta, organizada por el Comité de la Sociedad de artistas, para dar á conocer á la bailarina española María Martínez.

Tuvo lugar en la Casa de los artistas, magnífico edificio digno de la capital que lleva el título de Ateas alemanas.  
El pintor Von Bartels, gran marinoista, encargado de organizar la fiesta pió una preciosa decoración y el éxito más completo coronó los esfuerzos de todos.

María Martínez entusiasmó al selecto público: elegante, ágil, se mostró, como siempre intérprete inimitable de las dazas clásicas españolas.

Sería muy difícil nombrar todas las personalidades del mundo de la aristocracia y del mundo del arte que llenaban la sala, espléndidamente decorada por Lenbach. Citaremos solamente á la infanta D.ª Paz, las princesas Pilar y Clara, y varios príncipes de la casa Real de Baviera.

**LA ÓPERA POPULAR DE VIENA**  
La empresa de la Ópera popular de Viena cerró el ejercicio interior con un beneficio de 100.000 coronas.

El contrato con el director Rainer Simon ha sido prolongado por 10 años.  
Con ocasión del jubileo imperial, que se celebrará el próximo mayo, la Ópera popular prepara un gran festival.

### BOJA LITERARIA

#### CASA DE LAS IDEAS

Los impresores y encuadernadores son los arquitectos de las ideas congregadas. Ellos les levantan sus palacios, ó los alojan en casas burguesas; las adornan de formas elegantes, caprichosas, modernas, graves, cómicas; las ilustran, las refinan ó las ponen en aislados ghets; las colocan en recamos de oro, como si fueran personas imperiales; tapizan sus casas con las pieles de los animales, con costosos pergaminos, telas ricas, sedas y galones. Muchas fastuosas y vulgares, moran en palacetes opulentos de Keapsake; otras hermosísimas, para nobles, llevan pobremente en ediciones modestas su perfecta gracia gentilicia.

Las primeras son semejantes á ricas herederas, feas y estúpidas; las otras á princesas olvidadas, hijas de reyes caídos virginales, supresas, consaladoras por la sola virtud de su potencia nativa. Hay unas heroínas, yémbicas, masculinas. Hay los soldados, espadachines, verdugos, perros furiosos. ¡No toque is á los que manejan las ideas!

RUBEN DARÍO

#### PLEITO DRAMÁTICO

#### EL NIÑO, EL MORO Y LA JUDIA

Melilla 26.—Un suceso rarísimo ocurrido esta tarde, ha impresionado extraordinariamente á todo el vecindario de esta plaza, que espera ansiosamente el fin de un drama cuyo primer acto parece que se desarrolló hace algún tiempo en la ciudad de Tazza y cuyo desenlace nadie puede adivinar.

Un moro, venido hoy del campo marroquí, iba por una calle llevando de la mano ó un niño como de ocho años. De improviso, una joven hebrea, de familia acomodada y opulenta, lanzóse sobre el niño diciendo á gritos que era hermano suyo y embriéndole de besos mientras la multitud, cuyo auxilio requería la mujer, se aglomeraba en torno de los protagonistas de tan extraña escena.

Alegaba el moro que el chico era su hijo. Isistía la israelita en que se trataba de un hermanito de ella que fué robado á su familia en Tazza al comenzar la insurrección.

Ambos, violentamente, trataban de llevarse consigo al pequeño. La joven, como enloquecida, impetente para seguir la lucha con el moro, cayó al suelo sin fuerzas, pero aún tuvo energía para sujetar desesperadamente con los dientes, las ropas del niño que lloraba teniendo los brazos al que dice ser su padre.

El público emocionado y confuso, no se atrevía á tomar partido por ninguno de los que se disputaban el niño. Fué avisada la supuesta madre que corroboró la afirmación de la hermana y se abrazaba á la criatura con transportes de verdadero amor materno.

Como prueba propuso que se viera una señal que tendría el niño en un

brazo. La señal existió. Pero la duda sobre quién dice la verdad subsiste, porque el moro y la hebrea atribuyen al niño edades diferentes que en apariencia tiene.

En realidad, el dato no es de importancia porque en este país nadie cuenta la edad.

El niño ha sido depositado por las autoridades en la fonda de Africa hasta que se practiquen otras pruebas que esclarezcan el misterio.

### La situación de Portugal

#### Opinión de un periodista

De una correspondencia de Londres, cortamos las siguientes líneas:

Con objeto de enterar á algunos periodistas londinenses de la verdadera situación de Portugal, acerca de la cual fundamos la censura en Lisboa, ha venido á pasar unas horas en Londres el gran luchador y eminente periodista lusitano Magalhaes Lima, con quien me unen desde hace muchísimos años lazos de estrecha y fraternal amistad.

—Dígame el *Heraldo*—me declara mi amigo—que la única solución posible es la caída de la Monarquía y el advenimiento de la República. Ella sola es capaz de solucionar la crisis política y financiera porque atraviesa mi desgraciado país. De todos los partidos políticos portugueses el republicano es el más numeroso y el más sano, y cuenta, además, con muchos partidarios en el Ejército, á pesar del aumento de sueldo concedido á los oficiales por el maquiavélico dictador.

Magalhaes Lima no cree posible una intervención española, y mucho menos una intervención inglesa, caso de que triunfara la República, pues la opinión pública en España y en Inglaterra, como en todos los países civilizados, está excitada contra esta resurrección del despotismo en un país constitucional, y en Inglaterra especialmente, á pesar del recibimiento cortés dispensado á la Reina Amelia, se está llevando á cabo una campaña de protesta contra un Gobierno que sigue manteniendo la esclavitud en sus colonias africanas.

Respecto de las bombas que han dado pretexto al dictador para inaugurar un sistema feroz de represión contra sus adversarios políticos, Magalhaes Lima me ha enseñado una carta que le escribió un amigo suyo desde Lisboa mucho antes del supuesto complot de las bombas avisándole que no regresara á Portugal, pues le detendrían en la frontera y no dejarían de complicarle en alguno de los sensacionales procesos que preparaba el Gobierno descaradamente y á la vista de todo el mundo.

Magalhaes Lima ha regresado á París, desde donde irá muy pronto á Bruselas, á donde le llaman las contingencias de la lucha entablada entre un pueblo y un dictador.

#### Varias noticias

Lisboa.—D. Alfredo Da Cunha, director del periódico *O Diário das Noticias*, ha publicado una carta diciendo que abandona la dirección del diario hasta que se normalice la situación del país y de la prensa, porque no quiere estar subordinado, como escritor, á la autoridad civil.

La mayoría de los grupos opositonistas son partidarios de que los exministros planteen la cuestión de incompatibilidad con el Rey.

También están conformes en que los viejos partidos deben reformar fundamentalmente sus programas de política y administración, estableciéndolos sobre bases más modernas.

De todos modos, hasta el día 8 de diciembre no habrá probablemente resoluciones concretas.

Oporto.—Continúa la suspensión de los periódicos.

Hoy le ha tocado el turno á *O Radical*, que dejará de publicarse durante noventa días.

#### El Ejército y el Rey

Oporto.—Un hecho harto significativo ha venido á demostrar que el ejército en su mayoría, está al lado del Rey.

Para el día 30 estaba proyectada una fiesta en honor del ejército portugués victorioso en Africa, en la cual debía pronunciarse un discurso el Sr. Allon, jefe del partido socialista, y el más violento opositonista actual.

La oficialidad militar ha rehusado asistir al acto, si el Sr. Allon pronuncia su discurso.

### Crónica financiera

**Rumores de empréstito egipcio.**—Según una información que envían desde el Cairo á la *Correspondencia Política* de Viena, las negociaciones concernientes á la conclusión de un gran empréstito egipcio se hallan en vías de realización. El empréstito irá al mercado por series. La primera partida será de 19 millones de libras egipcias.

**Un empréstito ruso y un empréstito japonés.**—El *Memorial diplomático* publica las dos noticias siguientes:

«Hemos anunciado en otra ocasión que el gobierno japonés no llevaba ninguna negociación financiera en París.

Como han circulado versiones erróneas, relativas á este hecho, nosotros podemos declarar de origen autorizado que la estancia en París de M. Wakatsuki comisionario financiero del Japón no se relaciona con ninguna especie de negociaciones financieras». Y más abajo:

«Es cierto que un nuevo empréstito ruso será próximamente emitido en París. La operación se elevará alrededor de 500 millones.»

**Emisiones de Bonos del Tesoro y del Canal de Panamá.**—Se ha decretado la emisión de unos 100 millones de dólares en Bonos del Tesoro 3 por 100 á vencimiento de un año, y se anuncia la próxima emisión de 50 millones de dólares en bonos Panamá con un 2 por 100 de interés, que empezará á regir desde el 1.º de Noviembre actual y será pagadero por trimestres. Estos bonos serán disponibles para los bancos como garantía de los billetes en circulación. Tales medidas darán por resultado detener las salidas de oro que se temen, é impedir, por lo tanto, nuevas elevaciones del descuento.

**Limitación de los gastos y de las emisiones de Bonos del Tesoro en la Argentina.**—En la última sesión que ha celebrado la comisión de presupuestos de la Cámara de los Diputados se ha puesto de acuerdo con el ministro de Hacienda sobre la necesidad absoluta de limitar los gastos á la proporción de recursos efectivos en numerario, sin autorización de emitir Bonos del Tesoro. Ha quedado también entendido que el monto de los gastos no deberá exceder á las cifras del presupuesto para el ejercicio corriente.

**La moneda de níquel.**—El ministro de Hacienda de Francia ha prometido la próxima presentación de un proyecto de ley para la sustitución completa de la moneda de bronce por la de níquel. Las nuevas piezas de níquel 25, 10 y 5 centimos irán perforadas con un agujero central.

### DE AQUI Y DE ALLÁ

#### Madriguera terrorista

Berlín.—La policía acaba de descubrir un nuevo refugio de terroristas rusos en la casa de un ex-concejal socialista de Berlín.

Se han descubierto allí proclamas anarquistas, cajas con armas, 3.000 balas *dam-bum* y un motor eléctrico para hacer funcionar el fulminante de las bombas.

#### Herencia fabulosa

Londres.—Un leñador llamado Morris, que acaba de llegar de Australia, ha presentado una demanda judicial reclamando la herencia de M. Enrique Page.

Este, que murió en 1829, dejó una fortuna valuada en 3.000 millones, la cual pasó al Estado.

#### Lo que hace la Duma

Según despachos de San Petersburgo á la Duma han asistido todos los diputados. Las tribunas públicas estaban llenas. El debate contestando al mensaje de la Corona ha sido apasionado. La derecha ha defendido tenazmente el concepto de monarca-autócrata. Las oposiciones han probado la inutilidad de la palabra autócrata, compartiendo el Monarca con el Parlamento el Gobierno de la nación. En los pasillos se ha comentado calurosamente la tendencia burguesa de la derecha.

#### Treinta señoras abrasadas

Se ha producido un incendio formidable en un almacén de modas de Nueva York.

El fuego inicióse cuando los departamentos del almacén estaban llenos de compradoras.

Las llamas invadieron las puertas de salida y ascensores, impidiendo á muchas el huir.

Hubo escenas terribles. Algunas señoras, enloquecidas, se arrojaron por los balcones á la calle, matándose.

Organizados los trabajos de salvamento, logróse sacar de entre el fuego, por las puertas de atrás, á la mayoría de las compradoras y dependientes.

Sin embargo, según dicen los bomberos, han muerto, abrasadas, más de 30 damas.

#### En Zelandia

En Londres se han recibido hoy varios telegramas de Natal, en los cuales se expresa el temor de que en Zelandia se produzca pronto una nueva rebelión indígena, y para prevenirla se han enviado ya á aquella región fuertes contingentes de policía y de soldados.

La rebelión que en aquel país ocurrió el año pasado duró más de seis meses y costó al gobierno de Natal 700.000 libras esterlinas, muriendo más de 2.000 negros.

#### El proceso Nasi

Témese que el proceso Nasi haya de quedar aplazado indefinidamente, á causa de las grandes dificultades que hay para encontrar defensores de oficio que quieran encargarse de la causa.

En Sicilia levántanse grandes protestas de que continúe la detención del acusado, después de haber demostrado el procesado que hay falta de verdaderas pruebas contra él.

#### Ferrocarril chileno

De Santiago de Chile comunican que el gobierno chileno y la casa Holzmam, de Frankfurt, han firmado un contrato para la construcción del ferrocarril de Arica á Loppas, á través de los Andes.

Esta línea ha de costar tres millones de libras esterlinas, cantidad que el Banco de Alemania garantiza en forma de empréstito que se hará á la República de Chile.

#### HEGEMONÍA PRUSIANA

### Un discurso de Bulow

Berlín.—El canciller Bulow ha pronunciado en la Landtag prusiana un importante discurso, fijando concretamente la política imperial frente al partido de las reivindicaciones nacionalistas polacas.

Comenzó justificando la ley de expropiaciones forzadas en Polonia, ante la actitud de resistencia de los naturales del país á vender sus tierras.

Los medios adoptados para la compra de terrenos se ajustan en absoluto á las leyes del imperio.

El centro católico de la Cámara y la izquierda democrático-nacionalista polaca prorrumpan en fuertes protestas.

La mayoría de la Cámara, formada por conservadores y liberales, aplaude á Bulow. Se cruzan insultos de banco á banco. La presidencia corta el escándalo, y continúa hablando el canciller.

«Nuestro objetivo es poner á disposición del Estado prusiano la propiedad polaca, por ser de grandísimo interés nacional, inspirado en un interés de justicia».

La finalidad del partido polaco, con sus reivindicaciones nacionalistas, es una utopía.

No permitiremos que en nombre de ningún partido localista se perturbe el país y su paz interior.

Seguiremos el camino que de antiguo nos hemos trazado, que es el preconizado por Federico el Grande, que preconizaba la colonización y la hegemonía prusiana.

Su política de ayer es nuestra política de hoy.

Si con ella alcanzamos el éxito político que perseguimos, llegará el día que renunciemos á medidas extremas que hoy creemos inaplazables y necesarias. En la política de Polonia no se puede retroceder. Hay que ir siempre adelante».

La mayoría aplaude tíbicamente á Bulow.

Todas las oposiciones, y muy especialmente la polaca, acogen sus últimas palabras con protestas, silbándole á rabiar.

### DE MARRUECOS

El general Drude ha telegrafado que se libró una batalla bastante dura entre una columna imperial mandada por Bagdad y numerosos contingentes de las tribus chusias á quienes se habían juntado algunos hombres de las fuerzas de Muley Roshidid; la batalla ha durado dos días, y durante ella la tribu imperial de Tixida se ha pasado al enemigo; en cambio la de Ullad ha permanecido fiel á Abd-el-Aziz.

Sin embargo, las tropas del Sultán se han visto finalmente obligadas á retroceder en dirección á Buzala, abandonando en el campo de batalla dos cañones.

Las pérdidas han sido grandes por ambas partes.

Un telegrama del almirante Philibert dice que las tribus de Azenut se han sometido al caid Anf-lus, quien está encargado de mantener el orden y la seguridad en la parte Sud de Mogador, en alguna de cuyas tribus ha encontrado resistencia bastante seria, á consecuencia de lo cual ha pedido refuerzos al gobierno.

La ocupación de Mazagán por las tropas imperiales ha producido honda impresión entre los adictos á Muley Hafid.

De Argel comunican que varias tribus que al principio se mostraban neutras, han decidido últimamente juntarse con los Benin-snaasen, haciendo más crítica la situación, de tal suerte que si no se envía pronto refuerzos al destacamento francés, corre el peligro de ser completamente aniquilado.

En la región fronteriza los habitantes están alarmados, pues durante la noche ven brillar grandes fogatas desde las montañas del interior hasta el mar.

El gobernador de Argelia ha telegrafado que ayer atravesaron la frontera de la región de Riss más de dos mil ginetes marroquíes, incendiando varias casas y destruyendo huertos y jardines, hecho lo cual retiráronse hacia Agbal.

Otro despacho del general de división de Orán dice que una columna de ginetes marroquíes marcha sobre la población de Nemours á donde han sido enviadas tropas de refuerzo.

Añade que una gran fábrica francesa situada cerca de Martia está amenazada seriamente por los Beni-snaasen; se han enviado allí trescientos hombres.

### POR LA CULTURA

Monsieur Steeg, diputado francés, habla desde la *Revue Bleue* de la creación de un ministerio de la Educación nacional. Hace tiempo que esta idea trabaja el espíritu de algunos hombres políticos de la vecina República. Preciso es reconocer que el título que se quiere dar al ministerio de la cultura es bastante más expresivo que el que actualmente lleva. Pero, según lo que dice monsieur Steeg, no se trata sólo de un cambio de palabras, sino de algo más hondo.

El genio francés se revela puro en la idea á que alude el diputado Steeg. Se quisiera recoger en un gran organismo directivo y comprensivo todos los esfuerzos, hoy dispersos, que la nación, como Estado, realiza en pro de la educación.

El francés no puede ver con calma la diversidad y heterogeneidad administrativas, y es raro que se haya podido conservar hasta ahora sin mayores protestas la serie de enseñanzas que, fuera del organismo titular de la Instrucción pública, existen en Francia dependientes de los distintos ministerios.

Monsieur Steeg se explica el estado actual de las cosas. «Comprendemos—dice—lo que ha pasado. Las grandes administraciones del Estado han tenido que hacer frente á necesidades cada vez más considerables y más complejas. No han podido menos de procurar á su personal una preparación cada día más técnica. Los distintos ministerios se han esforzado por desmenuver tan completamente como era posible las cualidades, las aptitudes, las nociones profesionales que corresponden á su propio objeto».

Así se han creado y multiplicado las enseñanzas técnicas como protesta, además, contra las tradiciones y las tendencias universitarias. Las imponía el ambiente, las requería la necesidad sentida en las luchas industriales y mercantiles.

Pero las cosas han cambiado; la Universidad francesa se ha abierto á todos los vientos del espíritu. El Ministerio de Instrucción pública ha sido el gran impulsor de la renovación nacional y de la cultura; por él han pasado los hombres políticos más eminentes y activos.

Y se cree por algunos que acaso se obtendría un mayor rendimiento si los esfuerzos dispersos en los distintos departamentos ministeriales se armonizaran, constituyendo el servicio de la educación nacional bajo una dirección superior, no absorbente, ni concentrada, pero sí fuerte, impulsora, enérgica, con un mismo oriente.

No voy yo á emitir juicio alguno sobre esta reforma. Suscitáré en ella el problema que ha de resolverse con el espíritu de Francia, y que ni aun como ejemplo puede interesarnos en España, al paso que vamos, en mucho tiempo.

Lo que sí nos interesa ya, y por eso recorro como toma el artículo de monsieur Steeg, son los datos que éste anota, ahora sobre todo que está á estudio de las Cortes nuestro *miserable* presupuesto de Instrucción pública. ¿No sería ridículo pensar siquiera, con sus cifras por base, en un ministerio de la Educación nacional?

Monsieur Steeg recuerda, en primer término, que la República ha elevado el presupuesto de Instrucción pública, de 24.283.321 francos que suponía en 1870, á 271.367.706 propuestos para 1908.

Pero se equivocan los que crean que en Francia no hay más que esa cifra para la educación nacional en el presupuesto del Estado. En los demás departamentos ministeriales figuran consignaciones de mucha consideración para el mismo servicio.

El ministerio de Negocios extranjeros tiene establecimientos de enseñanza superior y secundaria en Oriente y en el Extremo Oriente: un presupuesto que se eleva á 821.000 francos. El de Obras públicas gasta al año en las Escuelas de puentes y caminos y minas la suma de 640.000 francos. El ministerio del Interior, «sin que se sepa por qué, dice M. Steeg, tiene á su cargo la pedagogía más delicada, las escuelas de ciegos yordo-mudos, disponiendo de 627.000 francos. El departamento de Agricultura tendrá á su disposición en 1908 para las enseñanzas que de él dependen 5 millones de francos. El de las Colonias aplica subvenciones que representan 156.000 francos. La Legión de Honor dispone en el ministerio de Justicia de 1.126.915 francos, destinados á sus establecimientos de enseñanza de Saint-Denis, Ecouen, etc.

Por último, el ministerio de Comercio cuenta con un presupuesto especial de Instrucción, en el cual hay partidas como las siguientes: Conservatorio de Artes y Oficios, 1.085.000 francos; Escuelas Central, 853.800 francos; Escuelas nacionales de Artes y Oficios, 1.774.983 francos; Escuela de relojería de Cluzes, 121.300 francos. Establecimientos primarios superiores: Escuelas prácticas de comercio ó industria, 1.434.041 francos; Escuelas nacionales de enseñanza profesional, francos 555.385. El presupuesto total de enseñanza mercantil pasa de siete millones.

A. POSADA

DO, YOU SPEAK ENGLISH?

Si no, debe aprenderlo en la Escuela BERLITZ y ganará tiempo. Cada profesor enseña solo su lengua materna. Una clase empezada en ésta, puede continuarse en cualquiera de las 325...



D. José Palou de Comasema y Moragas CAPITÁN DE INFANTERÍA

Ha fallecido, después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

(E. P. D.)

Su desconsolada esposa, hijos, padres, madre política, hermanos, hermana, hermanos políticos y demás familia ruegan a sus amigos y conocidos encomienden su alma a Dios y se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana sábado, a las once, en la iglesia de Montesión.

No se invita particularmente.

Los Excmos. é Ilmos. Sres Obispos de Sión y Mallorca se han dignado conceder 50 días de indulgencia a los que ofrezcan una oración en sufragio del alma del finado.

CEREVISINA FITA

Con esta levadura mucho más activa que todas las demás que por el comercio circulan puesto que para su preparación se parte de cultivos puros, es la única empleada por la Academia y Labora-

ALCANCE DE LA NOCHE

Desde Roma

Las dimisiones del Patriarca de Lisboa.—Infundios de la prensa.—La verdad sobre este asunto.—Pío X a favor de la nacionalidad italiana en Austria.—Contra los curas dalmatas.

Las agencias telegráficas anuncian desde Lisboa que las dimisiones del cardenal Netto, obedecen a motivos políticos, que el Patriarca fué obligado a dimitir por los manejos del señor Franco que quería favorecer a un prelado amigo suyo, haciéndolo subir al solio patriarcal de Lisboa.

Se añade que, a causa de este suceso hay grande agitación en Portugal, que los periódicos reclaman del señor Franco la publicación de los documentos referentes al asunto, y que el Nuncio en Lisboa, monseñor Tonti, ha recibido del Vaticano el orden de regresar inmediatamente a Roma.

Ahora bien, en el Vaticano me autorizan para desmentir todas esas patrañas. A ningún manejo político obedecen las dimisiones de monseñor Netto.

Sabido es de todos que monseñor Netto, joven aún, en 1879, fué, por León XIII, arrancado,—no se exagera diciéndolo,—del silencio de su claustro franciscano, para elevarle a la dignidad episcopal, nombrándole obispo de Angola y Congo.

En 1883 fue trasladado a la silla patriarcal de Lisboa, y en el Consistorio de 25 de marzo de 1884, León XIII, haciendo una vez más violencia a su humildad, lo elevaba a la púrpura cardenalicia, la cual si para otros prelados pudo ser grata recompensa y honra, no fué para monseñor Netto sino una intolerable carga.

No muy viejo por edad, pero sí por sus achaques físicos y las penas que tuvo que sufrir por varios motivos durante su borrascosa carrera episcopal, varias veces había explicado a León XIII que se dignara exonerarlo de tan grave cargo, permitiendo pudiera regresar a su amado claustro, pero inútilmente, León XIII acabó por prohibirle volver otra vez sobre el asunto. Al ser elegido Papa Pío X, monseñor Netto volvió a la carga con el nuevo Pontífice, y éste, teniendo en cuenta los graves motivos que el patriarca de Lisboa aduce, le prometió que accedería a sus deseos. Habiéndosele podido nombrar un sucesor, en vista del próximo consistorio, se han definitivamente aceptado por el Papa las dimensiones a monseñor Netto. Pero no se crea que algunos periódicos van publicando, que la renuncia al patriarcado lleve consigo la de la púrpura cardenalicia; monseñor Netto continuará siendo cardenal de la Santa Iglesia Romana y no es improbable que se traslade a Roma para permanecer en esta capital en calidad de cardenal de curia hasta cuando le sea posible retirarse a un convento de su orden franciscana en España ó Bélgica.

Esta es la verdad verdadera.

Todo lo que se vaya propalando tocante a manejos y presiones de la política y de la curia en este asunto, no es otra cosa que pura fantasía.

En el Vaticano causan muy desfavorable impresión las noticias que llegan desde Dalmacia, pues parece que aquel clero no tenga intención alguna de someterse a las disposiciones pontificias, según las cuales está prohibido a los curas servirse en la liturgia de otro idioma que no sea el latín, solo concediéndose, por excepción, que pueda usarse la lengua glagolítica en aquellas iglesias en las cuales el uso de ella se remonta a más de 30 años. Ahora bien, los curas dalmatas se desentendieron de las disposiciones pontificias que fueron repetidas ya cuatro ó cinco veces mediante decretos de la Santa Congregación de Ritos, todos continúan tranquilamente usando, en sus funciones el glagolítico, hasta en las diócesis en las

cuales las poblaciones son en su mayoría italianas y en donde siempre se han hablado en latín las funciones.

Si los curas dalmatas no se sometieran, el Papa tiene intención de reprimir muy severamente a los rebeldes.

La prensa italiana liberal alaba mucho a Pío X por su actitud enérgica a favor de la nacionalidad italiana en Austria.

GUGGIBELMI.

Roma 12 noviembre de 1907.

EL KAISER

En plena salud.—Declaraciones de un doctor.

Un redactor de la agencia Reuter ha conversado en Highcliff con el doctor Ilberg, médico de Guillermo II, y han hablado del estado de salud del emperador.

«Las noticias alarmantes que publican algunos periódicos—ha dicho el doctor—están desprovistas de fundamento. Puedo asegurar que no quedan vestigios de la afeción de la laringe que ha padecido el emperador.

También han supuesto los periódicos que he celebrado consultas con los doctores Félix Semon y Francia Laking y con otros médicos eminentes, para hablar del estado de salud de Guillermo II. No ha habido consultas.

Se había decidido en Berlín que el emperador iría a descansar a la costa meridional de Inglaterra, una vez terminada la visita oficial. Es cierto que he visto al doctor Félix Semon en Windsor, pero vino sencillamente a invitarme para que visitase el sanatorio de Windsor, sobre el cual me había escrito antes de salir yo de Berlín. Ya ve usted que no ha habido aquí consultas.

Es verdad que hace algunas semanas el emperador contrajo un estarreo de los bronquios superiores, enfermedad muy frecuente en otoño, y como no se curaba tan pronto como S. M. deseaba, se decidió que pasara aquí un período de descanso.

No existe la afeción de oídos y de garganta de que también han hablado los corresponsales franceses. El reposo

ha producido excelentes resultados. El emperador goza actualmente de perfecta salud.»

LA CRISIS DEL ORO

Historias norte-americanas

Telegramas de Nueva York dan cuenta de sucesos trágicos, consecuencia de la crisis financiera.

Max Well, presidente del Banco de Brooklyn, que había suspendido sus pagos, ha tratado de cortarse el cuello con una navaja de afeitar. Créese que todos los auxilios de la ciencia serán inútiles, porque la herida es muy profunda.

Desde hace cinco años había llegado a reunir una gran fortuna. Los depositarios del Banco de Brooklyn lo confundieron con otro Max Well, persona respetable. Una información reciente ha demostrado que su confianza era infundada, descubriendo irregularidades y falsedades que provocaron la prisión de Max Well.

En Clinton, del Estado de Illinois, penetraron ayer en el Banco local cuatro individuos enmascarados a la hora de oficina.

Los salteadores, amartillando sus revólvers, gritaron: ¡Arriba las manos! Sorprendidos de esta manera, los empleados tuvieron que dejarse maniar. El administrador, el cajero y el contable fueron encerrados en la cueva. Luego forzaron la caja de caudales y se llevaron todo lo que había, que no pasaba de 11.000 francos.

Los empleados fueron hallados y salvados dos horas después, pero los ladrones habían desaparecido.

En Washington ha formulado el presidente Roosevelt un juicio salomónico para resolver una cuestión entre dos senadores del Dakota, enemigos desde hace un año, y que se oponían recíprocamente a la ratificación de sus concesiones respectivas.

Acordaron acudir a la Casa Blanca y juzgarse las concesiones ante el presidente a cara ó cruz.

El mismo Roosevelt tiró al aire la moneda.

Información

Los marineros de la "Isleña,"

Nuestro particular amigo don Bernardo Auer hoy ha recibido una carta del senador por Baleares señor Concas, en la cual le participa que el día 27 del actual llegó a Madrid el expediente de indulto de los marineros del «Cataluña» y que aquel mismo día pasó para su resolución al Tribunal Supremo de Guerra y Marina.

Conferencias populares

El próximo domingo, a las siete de la noche dará en el Círculo Liberal una conferencia de vulgarización científica, el Sr. D. Pedro Martínez Rosich, sobre el tema: «Alimentación artificial de las plantas.»

También el próximo domingo, a las once de la mañana, en La Protectora el presidente de la Asociación de Profesores y Peritos Mercantiles don Francisco Castaño dará una conferencia pública para obreros. El tema elegido es «Mejoramiento del obrero.»

Agradecemos el B. L. M. que hemos recibido de dicho señor para asistir a aquel acto.

El «Boletín Oficial»

El Boletín Oficial de ayer publica varias disposiciones entre ellas, una providencia anunciando que quedan incursos en el único grado de apremio consistente en el duplo del valor de la cédula aquellos que no se hayan provisto de ella.

Publica también diferentes anuncios de subastas municipales y otros d

Ayuntamientos; los extractos de las sesiones municipales de diferentes puntos y un edicto de la alcaldía de Sineu anunciando estar depositada en el corral de aquella villa una oveja blanca regular y un corderito que dió a luz, cuyo animal fué encontrado abandonado.

Exposición-Tómbola

Esta tarde a las cinco tendrá lugar en el local de «La Lonja» el sorteo de los objetos que quedaron sin adjudicarse en la tómbola benéfica.

El precio de entrada será de un real y de una peseta el billete.

Terminado el sorteo se bailarán valeses y rigodones por las señoritas asistentes.

Amenizará al acto la banda del Hospital.

Vacantes

Escritores delineantes de minas.—Debiendo proveerse, en virtud de concurso, con arreglo a lo dispuesto en el real orden de 23 de Enero de 1903, las plazas de escritores delineantes de minas, que interinamente se hallan desempeñadas por individuos que no han sido nombrados, teniendo en cuenta lo que aquéllas real orden dispone, y existiendo en la actualidad una plaza de escribiente delineante de segunda clase, dotada con el sueldo anual de 1,250 pesetas, y cuatro de escribiente delineante de tercera, con el de 1,000 pesetas, que deben ser provistas en capataces facultativos de minas, según lo dispuesto en la repetida real orden, los que se crean con derecho a ocuparlas presentarán

hasta el día 14 de Diciembre, en la Dirección General de Agricultura, Industria y Comercio, la correspondiente instancia, acompañada de los documentos acreditativos de los servicios que hayan prestado.

Cabo de mar de puerto de segunda clase de Carril (Villagarca), se publica a fin de que los aspirantes a dicho destino eleven instancias al excelentísimo señor capitán general del departamento del Ferrol, antes del 12 del próximo Diciembre, para lo cual acompañarán a la misma todos aquellos documentos que justifiquen su derecho a optar a la referida plaza.

Madrone titular de Dos Hermanas (Sevilla), plaza de nueva creación. Sueldo anual; 547 pesetas 50 céntimos. Las que aspiren a dicho cargo dirigirán sus solicitudes a la Alcaldía, hasta 6 de Diciembre, acompañadas de los documentos justificados de su aptitud, y además certificación de su partida de nacimiento é informe de su conducta, extendido todo en el papel correspondiente. Se hace constar que la que resulte elegida no entrará en posesión de su cargo hasta 1.º de Enero de 1908.

Músicos.—Existe vacante en el regimiento de Tetuán una plaza de músico de 3.º correspondiente a clarinete, y en el de Sevilla, tres de igual categoría, correspondientes a saxofón tenor en si bemol, saxofón alto en mi bemol, y clarinete bajo.

Asuntos municipales

Para mañana se halla convocada la Comisión de Obras y Aguas.

En la mañana de hoy ha celebrado sesión la Comisión de Fomento y Beneficencia, tratando sobre la repartición de los premios a los alumnos de las escuelas municipales.

Se acordó continuar mañana dicha sesión.

La Comisión de Hacienda esta mañana ha celebrado sesión. A ella, ha excusado su asistencia por enfermo, el presidente de la misma, Sr. Barceló.

Se trató el asunto de la compensación, motivado por la desgravación de los vinos y se oyeron las explicaciones que sobre el particular dió el arrendatario de consumos Sr. Canet.

Y se acordó que estas explicaciones y el criterio de la Comisión se expusieran a los concejales en la reunión particular que el lunes a las once y media han de tener en el despacho de la Alcaldía.

El tiempo

Hoy como ayer el día ha sido hermoso. Ni una nube en el firmamento. El sol brillaba con todo su esplendor invitando a llevar a cabo algunos paseos por fuera de la ciudad, a gozar del ambiente puro del campo.

El barómetro ha señalado 764 milímetros y el termómetro 14 grados.

La temperatura máxima a la sombra ha sido de 21 grados y al sol de 26; la mínima a cubierto ha sido de 11 y a descubierta de 10.

Juegos florales

En la reunión últimamente celebrada por los mantenedores elegidos por el cuerpo de adjuntos de los Juegos Florales, quedó constituido el Consistorio para 1908, designando presidente al maestro en Gay Saber más antiguo y secretario al últimamente nombrado, quienes resultan ser, respectivamente, el canónigo Collell y el señor Masriera. Designóse también como presidente de honor a D. Miguel Victoriano Amer, último sobreviviente del primer Consistorio de los Juegos Florales.

Asimismo se acordó crear presidencias de honor para la fiesta poética del año próximo, las cuales serán conferidas a personalidades de las regiones de lengua catalana, Valencia, Baleares, Rosellón, Provenza, Tolosa, Cordaña, Bern y Auvernia.

Se redactó el cartel de los Juegos Florales de 1908, el cual será firmado por los mantenedores que no acudieron a la reunión.

Transporte de material

Se ha dispuesto que por la Maestranza de Artillería de Sevilla se remita al Parque de Menorca 2 carros de batería números 1 y 2 (reformados) y 50 bocanados para aballos.

De la Fábrica de Artillería de Sevilla se remitirán al Parque de la Comandancia de Mallorca por C. Ac. de 8 centímetros Cr. Plancia, y al Parque de Menorca 134 granadas para C. Ac. 7.5 cm. t. r.

De la Fábrica de Artillería de Trubia se remitirán al Parque de Mallorca 150 granadas ordinarias para C. H. E. de 21 cm., 4 montajes completos con sus explandadas para O. Be. de 21 cm., 1 plattilo obturador para C. H. E. de 21 cm., y 1 banda para id. id., y al Parque de Menorca 4 juegos de llaves para P. H. S. de 24 cm., 2 máquinas de engrazar en sus vainas, proyectiles de campaña y 2 máquinas de id. de montaña.

Licencia de Pascuas

En la orden de la Plaza de hoy se publica lo siguiente: «El Rey (q. D. g.) ha tenido a bien disponer se conceda en el año actual licencia de Pascuas a los Jefes y oficiales de los cuerpos y dependencias que lo deseen en el número que permitan las necesidades del servicio comenzado el uso de la licencia el día diez de diciembre siguiente.»

Tenemos entendido que también se concederá licencia de Pascuas a las clases é individuos de tropa.

Destinos militares

El comisario de guerra de 2.ª clase D. Francisco Alcover Maspons de excelente en la 1.ª región, a la Ordenación de pagos de Guerra.

El oficial 1.º D. Alonso Comas Medina, ascendido, de la Capitanía General de Baleares a la Ordenación de pagos de Guerra.

El oficial 2.º D. José Bonet de los Herreros de la Capitanía General de Baleares a la sección mixta de tropas de Administración militar del Gobierno de Mallorca.

El Esperanto

En el local de la Cámara de Comercio anoche, como ya habíamos anunciado, el Presidente del grupo esperantista de Barcelona D. Alfonso Sabadell, dió una conferencia sobre el esperanto, y los congresos esperantistas.

Hizo la presentación del conferenciante el Sr. Ariz.

El Sr. Sabadell dijo que el Esperanto era lengua internacional y que el objeto de la misma era auxiliar a los idiomas actuales.

Explicó el origen del Esperanto, elogiando a su inventor el Dr. Zamenhof. Demostró lo práctico y fácil que es dicho idioma auxiliar.

Encareció el que los esperantistas usen la estrella verde que los distingue. Indicó la conveniencia de que los que asisten a la Escuela de ciegos en Palma, aprendan el esperanto.

Por último, manifestó el propósito de los esperantistas de Argel de celebrar un congreso en Palma, rogando que los palmesanos les preparen una favorable acogida.

El conferenciante fué muy aplaudido.

Una fiesta

En el colegio de la Virgen Milagrosa del caserío de «San Capas» tuvo lugar la fiesta que todos los años dedican a su santa titular las religiosas y educandas, cumpliéndose en todas sus partes el programa que insertáramos en nuestra edición del lunes.

Todos los actos, así religiosos como de expansión, se vieron sumamente concurridos y merecieron calurosos elogios por el ajuste con que fueron ejecutados. Especialmente llamó la atención la feliz interpretación de la misa del maestro Perosi en la que tomaron parte todas las colegialas.

Por la tarde en un teatro improvisado se representaron los hermosos juguetes «Una carta a la Virgen» y «Dos horas de reinado de un limpiachismes», en las que se distinguieron sin excepción todas las niñas que en ellas tomaron parte.

La Rvda. Madre Superiora y Hermanas recibieron entusiastas felicitaciones de todos los concurrentes por el cuidado y atención con que educan a las niñas que se les confían.

Notas del Garnet

Personal

Ha sido nombrado inspector de muelle en Barcelona, D. Jacinto Soler, que desempeñaba el cargo de inspector regional de alcoholes en la cuarta región.

Se han concedido honores de jefe de administración a D. Joaquín Coll Manzano.

Ha sido concedido el título de licenciado en Medicina a D. Jaime Agustí.

Para inaugurar la sucursal que han establecido en Madrid, salieron ayer para Barcelona y la Corte los señores don Manuel Bonet, padre é hijo.

Se halla en esta, al lado de su señor hermano que se halla enfermo de algún cuidado, el magistrado de la Audiencia de Huesca, D. Enrique García de Lara, Bern y Auvernia.

Bodas

Han contraído matrimonio en esta ciudad, el oficial de Correos D. Nicolás Sifjes y la bella señorita D.ª María Rubio.

Reciban los desposados nuestra enhorabuena.

Neerológica

Ha bajado al sepulcro el capitán de Infantería D. José Palou de Comasema y Moragas.

Esta tarde ha sido conducido al cementerio. Nutrido cortejo acompañaba el cadáver, prueba de las muchas amistades con que contaba el finado. Descanse en paz su alma.

A toda su distinguida familia enviamos nuestro sentido pésame.

Ha rendido honores al finado una compañía del Regimiento de Infantería de Palma al mando de un capitán.

Han asistido comisiones de todos los cuerpos.

De viaje

Ha salido para Barcelona el capitán de Ingenieros D. Luis García Ruiz.

En el vapor «Bellver» han llegado hoy de Barcelona don Joaquín Monar, don Z. Humbert, doña Cristeta Cuevas, don Victoriano Muñoz, don Victoriano Opiro y don José Vicens.

Esta tarde a las doce y media, han salido para Ibiza y Valencia en el vapor «Balear», D. Jaime Pujadas, D. Juan Carreras, D. Juan Mayol, Sra. y otros.

RELIGIOSAS

Para mañana

Santos.—Andrés, apóstol y Justina, vírgen.

Cuarenta Horas.—Terminarán en

Santa Eulalia en sufragio de la del Purgatorio. Exposición a las seis, seguidamente ejercicio del mes de las almas, nueve y tres cuartos Horas memoria mayor, por la tarde a las cuatro media los actos de coro, a las seis y media los actos de oración, a las siete y media la Purísima, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—El Adviento tífidico, ó sea la devoción de la calle Ave-Marias, se practicarán en iglesias siguientes:

- En Santa Eulalia, a las seis y media mañana.
En Santa Cruz, a las seis y media.
En San Jaime, a las cinco y media.
En San Miguel, al anochecer.
En San Nicolás, a las siete de la mañana.
En San Cayetano, a las cinco y media, id.
En San Felipe Neri, a las siete y media.
En la Merced, a las siete y media, id.
En la Misión, a las siete y media, id.
En San Juan, a las siete, id.

NOTAS DEL MAR

Entradas

Hoy han llegado: la polaca «San Antonio» de Tenerife; la paqueta «Joven Luisa» de Barcelona; «Bellver del mismo punto.

Salidas

A las doce y media ha salido para València el vapor «Balear». Despachados

Para Tarragona ha sido despachado el laúd «Joven Paq ita».

Estado del tiempo

En la Comandancia de Marina se han recibido los siguientes despachos: Alcudia: Viento SO. flojo, mar tranquilo.
Soller: Ventolina del SO, mar en calma, cielo claro.
Ibiza: 764'16, E. fresquito, cielo llano.

Bajoli: barómetro 764'16, viento E, flojo, mar rizada, horizontes nublados.

Canado de cerda

Esta mañana ha llegado el vapor «Balear» con objeto de embarcar una carga de cerdos cebados.

Dicho vapor al poco rato y sin entrada, ha zarpado de nuevo, lo que ha causado extrañeza a los que lo presenciaban.

Esto obedecía a que los exportados del ganado de cerda han llegado a inteligencia con la «Isleña» para el embarque de estos animales.

MEMORANDUM

PARA MAÑANA
Sol.—Sale a las 6 h. 49 m.
Luna.—Sale a las 1 h. 10 m.
Trenes para viajeros.—Salida para Manacor, a las 7.40, 14 y 18.
Idem para Felanitx, a las 7.40, 14 y 18.
Idem para la Puebla, a las 7.40, 14 y 18.
Salidas de Manacor para Palma, a las 6.30 y a las 17.15.
Idem para Felanitx y La Puebla, a las 17.15.
Idem de Felanitx, para Palma, Manacor y la Puebla, a las 17.15 y 17.25.
Idem de Felanitx para Palma, Manacor y la Puebla, a las 6.55, 12 y 17.25.
Vapores-correos.—Llegadas a 7 el «Isleño» de Alicante é Ibiza.
Salidas: A las 18.30 el «Bellver» para Felanitx.

Pérdida

Hasta mañana en el muelle al Banco de España por las señoras Marina y Berta de Borno, plaza del Teatre y pasadizo hasta el número 10 se ha extraviado un sobre contenido en pesetas. Confía el interesado en la honradez de la persona que lo haya encontrado y se lo devolviera a D. Jaime Puig, Vicedirector Representante, quien gratificará al hallador.

Se necesita

Un oficio mozo para dirigir El Aguila, 30.

PIANOS DE ALQUILER

NUEVOS Y USADOS
Gran existencia
Casa Perelló

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores
El acreditado vapor
Isleño
Saldrá de este puerto para el de MARSILLA
El domingo 1.º de Diciembre a las 10 mañana.
Admite carga y pasaje para dicho puerto.
Despacho calle de Palacio número 26.
Palma 26 Noviembre de 1907.—El Director, S. Sinó.

PARA NAVIDADES

Despacho de vinos de todas marcas: telos, Málaga, Jerez y vinos añejos de superiores y garantidas.
Santo Cristo 4.—Palma
PEDRO JOSE ESBARRANE

JUAN CALCINA

PINTOR Y EMPAPELADOR
Se facilitan presupuestos.
PIZZA papel superior colocado a la Especialidades en decorar habitaciones.
Precios económicos.—Jaime II, 11

Puertas de acero ondulada

CONSTRUCTORES
Agusti, Marcol y Martorell
Para su venta.
CERRAJERIA DE BOSCH
OLMOS 148.—Palma.

¿Es ó n

Tienen noticia... logada a esta... der, veterinario... que en represen... vinieron con el... examinar las res... dejadas de cuen... por hallarse atac... comprobar la exa... medad.

Acompañados... dores Bonal y F... predio Jesús, la... Celebraron des... cías con el seño... titado al alcalde... dieron el viaje.

Respecto de... conferencias an... la prensa la sig... «Esta mañana... han llegado a P... for Darder y el... Cortada el abog... Han visitado... nau y los veteri... Bauzá las reses... el predio Jesús... Mas tarde han... ferencia los señ... conviniendo en... carácter benign... tiene anunciado... sacrificadas sin p... pública aquellas... ción febril, enco... estado cinco de... señor Castellarn... facción a públi... hasta tanto haya... prudencial.

Respecto a las... también tiene... llarnau, si su es... tamente, sacrific... Como se ve, las... creto respecto de... tencia de la glos... mente, en nustra... bla de dilucidar... omisión, vimos a... pado complacern... compromisos dar... respecto del extr... hubo de conveni... oficial había cali... enfermedad de q... pudimos interro... Guaro por no... hubimos de confu... ración del Sr. Bo... La estudiada r... se observa, tal v... raciones de compr... manera alguna... que se considera... se le diga clara... las reses en cues... epizootia diagnó... y confirmada por... narios de esta Isl... Bosch sostiene su... rriamente dieron... que en ella se rat... en el caso contrar... bien deben recon... Es una cuestión... que interesa ne... rios de Mallorca... pais.

DE TE

Ayer llegaron... fesores del contin... parte en los con... celebrar en nustra... Por la noche t... ensayo del conjun... han de ejecutarse... Forman el progr... el preludio y va... 3.º acto de «Tanni... solos la Sra. Rie... Ferrer y Fortuyn... Se ejecutará des... Biblia «La Cena... mismo maestro... Los presios diari... los conciertos son... taca; 1 peseta la... ptas. la de paraíso...



# Juan Matons Can Juanet

Participa a sus numerosos clientes y al público en general haber recibido los artículos de INVIERNO para Señoras, Niños, PAÑERÍA. Extensos surtidos para todas las clases sociales—SASTRERÍA—Se confeccionan toda clase de trajes, abrigos, etc. En las últimas NOVEDADES que ha recibido la CASA MATONS procedentes de los principales Centros de Modas en Francia, Tejidos, géneros de punto, pañoletas, etc. etc. etc. s-dería, lencería, mantas de lana, paraguas, tapicería y en especial para EQUIPO DE NOVIOS CAN JUANET se ha distinguido siempre por las muchas existencias de todos los artículos. DESPACHO: Jaime II-39 al 47-Almacén: San Bartolomé 22 al 25. Taller de Sastrería, Jaime II, 43, entresuelo.

Participa a sus numerosos clientes y al público en general haber recibido los artículos de INVIERNO para Señoras, Niños, PAÑERÍA. Extensos surtidos para todas las clases sociales—SASTRERÍA—Se confeccionan toda clase de trajes, abrigos, etc. En las últimas NOVEDADES que ha recibido la CASA MATONS procedentes de los principales Centros de Modas en Francia, Tejidos, géneros de punto, pañoletas, etc. etc. etc. s-dería, lencería, mantas de lana, paraguas, tapicería y en especial para EQUIPO DE NOVIOS CAN JUANET se ha distinguido siempre por las muchas existencias de todos los artículos. DESPACHO: Jaime II-39 al 47-Almacén: San Bartolomé 22 al 25. Taller de Sastrería, Jaime II, 43, entresuelo.

## Pastillas Crespo de Mentol y Locaina

El dolor de garganta y la tos salman a la primera pastilla que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas es un medicamento que se hace agradable y gustoso en efecto, por la penetración de frescura y suavidad en que se encuentra la gárgala después de su uso, complementando en acción reguladora vascular, la acción de algunos componentes entre los que figura la locaina y el clorato potásico. Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas y en las epistaxis, en las afecciones de la faringe, de la laringe y de los pulmones, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y coquequillo laringeo, en las toses convulsivas tan perniciosas, en los alcohólicos y reumáticos, en la coquequillo, etc. etc. y actuando en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando a la garganta en tal situación y frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra repentinamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos. Póvilase 1/2.—En Palma, Sección de Farmacia, Despatcho.

## Un progreso de la ciencia Mediante los Medicamentos NAPOLIARKON

Los únicos que han merecido en las Exposiciones Extranjeras y Nacionales Gran Premio—Cruz Insigne—Medalla de Oro Los Conditos Napoliarkon donan a las vías génito-uritarias el estado normal, evitando el uso de los peligrosos medicamentos que tan y calman instantáneamente el escorzo y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, Prostatitis, Uretritis, Cistitis, Catarros de la Vejiga, Cálculos Incontinentes de orina, Fiejas blancas de las mujeres, Bionorragia (gota militar), etc. Una caja de Conditos Napoliarkon con la debida instrucción, 4/50 pastillas. El Roob depurativo Napoliarkon, mejoraría reconstituyente anisidílico y refrescante de la sangre, cura completamente y radicalmente la sífilis y todas las consecuencias. Anemia, impotencia, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatocitos, herpetismo, albuminuria, escurfida, linfatismo, raquitismo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etc. Un frasco de Roob depurativo Napoliarkon con la debida instrucción, 3/50 pias. Las Inyecciones Napoliarkon curan radicalmente los Fiejas blancos, catarros crónicos de la vejiga, bionorragia, diorrea, leucorrea, dismenorrea, vaginitis, uretritis, amonovitis, bulbitis, balanitis, orosida del canal uretral, liguitas, etc. Un frasco de la Inyección Napoliarkon con la debida instrucción, pastas 3/50. De venta en Palma de Mallorca, Farmacia de D. Ignacio Forteza Serra, Jaime II, núm. 21. Celebridades médicas extranjeras y nacionales han reconocido los medicamentos NAPOLIARKON por el verdadero progreso de la ciencia. Para más detalles dirigirse al inventor A. Pizzo, calle Claris 88, Barcelona, y se obtendrá la contestación gratis y con absoluta reserva. AVISO.—Si algunos farmacéuticos ofrecieran otros productos por no tener los renombrados medicamentos NAPOLIARKON, pedirlo por carta al señor A. Pizzo, calle Claris, número 88, Barcelona, que lo mandará a vuelta de correo.

## No más anemia Y SUS TRISTES CONSECUENCIAS

Con el regenerador de la sangre Napoliarkon A base de Fósforo-Hierro-Quinina-Cal-Coca-Estrigina, etcétera Medicamento superior a todos los conocidos hasta hoy Celebridades médicas extranjeras lo reconocen siempre para dar bienestar, buen color, fuerzas y vida, siendo el Napoliarkon el único reconstituyente de la sangre, de los huesos y del sistema nervioso. El Napoliarkon es el último descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la clorosis, diabetes, purpúria, polluciones, espasmos, impotencia, cefalalgia, raquitismo, escurfido, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, discautía de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, anemia, etc. Un frasco de Napoliarkon con la debida instrucción, 7 pastas. De venta en Palma de Mallorca, Farmacia de D. Ignacio Forteza Serra, Jaime II, núm. 21.

## FORTUNA El Ahorro del Porvenir

Desde 6 pesetas mensuales pueden adquirir toda clase de valores. Póvilos con interés del 3 por 100 anual, sobre las cantidades deseñadas y derecho a bonos importantes. Concede Sub-agencias en todos los pueblos, con buenas referencias. Informarán de 10 a 1—Pelaires 28—10.

## Lloid italiano Compañía de vapores rápidos y directos

Estos buques hacen la travesía en DIEZ y SEIS DIAS entre Barcelona y Buenos Aires. Tienen solamente cámaras de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, con camarotes de sala literas, amplio comedor, departamentos para señoras y niños. El día 9 de Diciembre saldrá del puerto de Barcelona, directo para Buenos Aires el vapor VIRGINIA

## Herpes, escrófulas, tuberculosis con decoloración de fuerzas e impureza de la Sulfurina Jimeno

Es el depurativo y reconstituyente de estas enfermedades y en general de las humoresales e infecciosas.—Para el uso véase el prospecto. Ventá en todas las farmacias.—En Barcelona Farmacia del Globo, Plaza Real, 1

## Servicios de la Comp. Trasatlántica

Linea de Cuba y Méjico El día 17 de diciembre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Gornuña el vapor ALFONSO XII, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Centro y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia, combisenciones para el litoral de Cuba e isla de Santo Domingo. Linea de New-York, Cuba y Méjico El día 20 de diciembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor MONTEVIDEO, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos litorales de Cuba e isla de Santo Domingo. También admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana Linea de Venezuela Colombia El día 11 de diciembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor ANTONIO LOPEZ directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colon de donde salen los vapores el 12 de cada mes para S. Juan, Curacao, Puerto Cabello y La Guaira, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combinos por ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y concombimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Carúpano, Oroy y Umama con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curacao. Linea de Filipinas El día 7 de diciembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor C. LOPEZ LOPEZ, directamente para Génova, Port Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Yumatra, China, Japón y Australia Linea de Buenos Aires El día 3 de diciembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor LEON XIII, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Linea de Canarias El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 19 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor M. L. VILLAVEDE, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona. Linea de Fernando Poo El día 25 de Noviembre de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor SAN FERNANDO, para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa Occidental de Africa y golfo de Guinea. Linea de Tanger Salidas de Cádiz, lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger, martes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros a quincenas. La Compañía da alojamiento muy cómodo y trato amable como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales para camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que no subarquen en sus buques.

Celebridades médicas extranjeras y nacionales han reconocido los medicamentos NAPOLIARKON por el verdadero progreso de la ciencia. Para más detalles dirigirse al inventor A. Pizzo, calle Claris 88, Barcelona, y se obtendrá la contestación gratis y con absoluta reserva. AVISO.—Si algunos farmacéuticos ofrecieran otros productos por no tener los renombrados medicamentos NAPOLIARKON, pedirlo por carta al señor A. Pizzo, calle Claris, número 88, Barcelona, que lo mandará a vuelta de correo.



### Muchos de los que se han muerto por padecer de las vías respiratorias, con toda seguridad aun vivían si hubiesen tomado las famosas Pastillas Balsámico-Pectorales I. Freixas Romera

Recomendadas por los médicos del mundo entero, para curar siempre la Tos, Asma, Ronquera, Bronquitis, etc., etc. Para convencerse haced un ensayo de una sola caja. Venta en Farmacias y droguerías de España y América 6 reales caja. De venta al por mayor Otro Farmacéutico; Farmacias: José F. Rey, Bolsería; La Salud, plaza de Palou y Col; Mayol, Sindicato; Mir, San Nicolás; Viuda de Palou, La Paz; Droguería Boscau, Cort, 8; La Marina, Baleárics; Farmacia Central, Santa Catalina.

### Vapores Directos LINEA DE LA AMÉRICA DEL SUR

Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona el día 21 del corriente el vapor Berenguer el Grande

Admite carga y pasaje para dichos puntos. Para más informes: dirigirse a los señores Martínez y Planas, San Juan 20 Palma, únicos representantes de la Compañía

### SALES DEL PILAR bicarbonato de sodio-litico a la o de las de Mediana de Aragón

Caja de 10 paquetes para 10 litros de agua 1 peseta.—FARMACIAS Y DROGUERIAS

### Sociedad Anglo Española de Motores Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius & Hewille)

Compañía anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio, Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursales, Barcelona—Centros, Madrid, Alcalá, 32 y 35.—Distribución de la zona.—Grosley y Bachero de Manchester, Motores a gas.—Ligeros motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógeno sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Bowers».—Calderas y máquinas de vapor «Bowers» y «Grosley».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas eléctricas.—Materiales de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y zarcos, dragas, grúas.—Reparación de buques.—Construcción de acedías.—Calentación y ventilación.—Fundición de piezas hasta de 7 YZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España en mas de 30.000 o, callos de fuerza. Único representante Bernardo Estola, Palma de Mallorca

### CALLISIDA PIZA

Extirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y duracas. Es curioso, no motiva inconvenientes de otros emolientos y de los líquidos en general. Es económico, una peseta o todas las farmacias, droguerías y zapaterías.

### Gotas Madres Sulfurosas DE SAN FERRAR

Medicación sulfurosa por excelencia. Herpes, Hages, anginas, bronquitis, escrófulas y siempre que esté indicado el uso del sulfuro s de las aguas minerales sulfurosas. Precio del frasco, 3 pesetas. Repartidor Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico

### Callicida Lluch

Mata callos, ojas de gallo y todo género de callos, sin causar dolor ni molestia. De venta: Guillermo Llesca, San Juan en las farmacias, Perfumarias y droguerías

### Samtar-Mitjá

Medicamento vegetal completamente inofensivo para la curación de todas las enfermedades infecciosas, tífus, viruela, sarampión, fiebres palúdicas, de Malta, tifoidea, pulmonía, escarlatina y demás infecciosas. Su acción es rápida y segura: desaparece la fiebre y aumenta la fuerza del enfermo hasta en los casos que han sido ineficaces la quimica y otros antitérmicos. Farmacia Mitjá—Rambla Catalina 13 Barcelona.—De venta en Palma de Mallorca Sr. Valenzuela farmacia plaza Cuartera 14.—Pídanse prospecto.

### JARABE VITAL DE J. SA FADANA

Purifica y enriquece la sangre, aumenta el apetito y fortifica el nervio; cura con éxito seguro la anemia, la clorosis y la leucemia y la tífus y nerviosa. Indispensable a los convalecientes, a los que los trabajos manuales o físicos y a los agotados por los trabajos intelectuales. Es un remedio hábil contra los dolores que producen las afecciones difíciles de curar; debiendo tomar todas las formas en el periodo de la pubertad. Favorece el alto grado de desarrollo físico de los niños. De venta, Farmacia Valenzuela, Palma de Mallorca

### La Catalana

Compañía de Seguros contra incendios y explosiones a pias Autorizada por R. D. de 24 Agosto de 1865 Capital social: 1.000.000 pesetas Domicilio social: Rambla de Cataluña, 15 y Cortes 624, Barcelona Agente general en las Baleares, BALTASAR PUJOL, Unión 57, Palma.

### Diner

Por papeletas de empuje, pias y Local, muebles, ropas y alhaja y Autótipos a las Clases Pasivas y gen. retenciones. Calle Despatg 40—Casa de Frías la Catalina

### Fuera braguer

Se garantiza su curación en la medicación interna. Dirigirse a D. CARRERAS, obrero en Dipsos, trasvase Barcelona, secciones 10

### DINERO

Se admiten encargos de las personas que tengan para colacionar. También se admiten de las personas que venden fincas rústicas y urbanas a quienes se les administran rentas o alquileres, pagar las cuentas y censos, otorgando además las acciones necesarias. Calle de los Hostales número 10

### Bionorragia

Medicamento superior a todos los conocidos hasta hoy. Celebridades médicas extranjeras lo reconocen siempre para dar bienestar, buen color, fuerzas y vida, siendo el Napoliarkon el único reconstituyente de la sangre, de los huesos y del sistema nervioso. El Napoliarkon es el último descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la clorosis, diabetes, purpúria, polluciones, espasmos, impotencia, cefalalgia, raquitismo, escurfido, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, discautía de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, anemia, etc. Un frasco de Napoliarkon con la debida instrucción, 7 pastas. De venta en Palma de Mallorca, Farmacia de D. Ignacio Forteza Serra, Jaime II, núm. 21.

### Traspaso ó venta

Demanda con acreditada, con numerosa clientela céntrica. Darán razón, Centro de la

### Exito

Al observar que el cabello ó que os agrada a este específico y logran Pídanse en farmacias

### DOLOR DUVAL

Reumático, Inflamatorio y Nervioso con el tan acreditado. De venta en todas las farmacias. Calle de los Hostales número 10

### FER BAR

Medicación ferruginosa por excelencia. Anemias y clorosis y en todos los casos que esté indicado el hierro ó los radidos. Recomendado por eminentes médicos. Precio de la botella, 3 pesetas. Repartidor Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico

### Callicida Lluch

Mata callos, ojas de gallo y todo género de callos, sin causar dolor ni molestia. De venta: Guillermo Llesca, San Juan en las farmacias, Perfumarias y droguerías

### Samtar-Mitjá

Medicamento vegetal completamente inofensivo para la curación de todas las enfermedades infecciosas, tífus, viruela, sarampión, fiebres palúdicas, de Malta, tifoidea, pulmonía, escarlatina y demás infecciosas. Su acción es rápida y segura: desaparece la fiebre y aumenta la fuerza del enfermo hasta en los casos que han sido ineficaces la quimica y otros antitérmicos. Farmacia Mitjá—Rambla Catalina 13 Barcelona.—De venta en Palma de Mallorca Sr. Valenzuela farmacia plaza Cuartera 14.—Pídanse prospecto.

### JARABE VITAL DE J. SA FADANA

Purifica y enriquece la sangre, aumenta el apetito y fortifica el nervio; cura con éxito seguro la anemia, la clorosis y la leucemia y la tífus y nerviosa. Indispensable a los convalecientes, a los que los trabajos manuales o físicos y a los agotados por los trabajos intelectuales. Es un remedio hábil contra los dolores que producen las afecciones difíciles de curar; debiendo tomar todas las formas en el periodo de la pubertad. Favorece el alto grado de desarrollo físico de los niños. De venta, Farmacia Valenzuela, Palma de Mallorca

### La Catalana

Compañía de Seguros contra incendios y explosiones a pias Autorizada por R. D. de 24 Agosto de 1865 Capital social: 1.000.000 pesetas Domicilio social: Rambla de Cataluña, 15 y Cortes 624, Barcelona Agente general en las Baleares, BALTASAR PUJOL, Unión 57, Palma.

el contrato, pero mientras tanto mi hija, cuando está sola conmigo, continúa animándome, sin revelar su secreto, y en presencia de mi marido se muestra triste, pálida, nerviosa; con el duque observa una reserva casi ofensiva; no comprendo nada. Mis dudas crueles no han desaparecido por completo, pero una sonrisa de Blanca basta para tranquilizarme: el duque evita toda ocasión de encontrarse solo conmigo, y en estos momentos casi se lo agradezco. Los pensamientos que me preocupan acaban mi pasión, me hacen olvidar casi que tengo un hijo del duque, un hijo que vive lejos de mí, al que yo no he visto todavía. "10 Junio 18... ¡Y yo... miserable, que había dudado del duque y de mi hijal! ¡Ah! no merezco el perdón... no lo merezco. Ayer por la noche se debía firmar el contrato de novios: estaban muchos invitados para asistir a este acto solemne. Me consumía de impaciencia, estaba agitada, pero Blanca, por la mañana, besándome me había repetido: —Calma, mamá... calma: ten confianza en mí y en el duque. Mi marido estaba radiante, porque creía haber asegurado la felicidad del amigo, la de la hija. Los invitados se hallaban reunidos en el gran salón: yo y mi marido hacíamos los honores de la casa, mientras el duque,

nes ilícitas entre yo y el duque? ¿Quién podrá dudar de tu honradez y de la de mi madre? No me atreva a mirar a Blanca, pero vi los ojos de mi marido bañarse en lágrimas. —¡Oh! mi pobre hija—murmuró—temo que hayas destruido tu porvenir. Blanca se puso livida, y aunque intentó sonreír, en su sonrisa había más amargura que alegría, más desesperación que esperanza. —Pátele mí—exclamó—mientras tenga tu amor y el de mi madre, no deseo nada, seré feliz. Y extendiéndome una mano, me atrajo con dulce violencia hacia mi marido, y por un momento nuestros besos, nuestras lágrimas se confundían. "25 Junio 18... Esta mañana entré en mi habitación, y después de despertarme con un beso; me dije con voz tranquila, sonriente. —Vístete... tienes que venir conmigo. Estaba vestida sencillamente de blanco con una graciosa capota de paja de Florencia, adornada de flores. La miré con la extrañeza de quien cree soñar. —¿Dónde vamos? —Ya lo verás. —¿Y papá? —Está en su despacho con el duque que ha venido a visitarle. Instintivamente juaté las manos.

—¿Dónde vamos? —Ya lo verás. —¿Y papá? —Está en su despacho con el duque que ha venido a visitarle. Instintivamente juaté las manos. Mi marido estaba echado en una poltrona, con el rostro livido, los ojos bajos, los brazos inertes a lo largo del cuerpo. No nos oyó entrar. Blanca se separó de mí, corrió a arrodillarse delante de él, y tendiéndole las manos: —Perdón... papá... perdón—exclamó. El se sacudió; luego prorumpió en copioso llanto. —¿Qué has hecho... desgraciada... qué has hecho?—balbuceaba. —Papá, lo que debía. —¿Qué has dicho? —Yo no amaba al duque. —¿Por qué aceptaste su mano? —Porque si hubiese rehusado los malos hubieran creído que el duque me consideraba indigna de su nombre, y tu honor y el de mamá hubieran sido manchados. —Y tú no vacilaste en ofender, en hacer sangrar el corazón de un hombre generoso, el más noble de mis amigos, que te quería como un padre. —El mismo lo ha querido. Mi marido lanzó un grito, y levantando a Blanca hasta sus rodillas, y estrechándola contra su pecho: —¿Dices la verdad, hija mía?—exclamó. —Sí, papá; el duque sabía que yo no sentía por él más que la ternura de una hija, y era bastante generoso para no sacrificar mi vida entera. Mas la calumnia nos había atacado a los dos, y era preciso, con acto solemne, imponerse a la calumnia. ¿Quién podrá creer ahora en unas relacio-

sonriente como no le había visto nunca, recogía las enhorabuena, los obsequios de todos. Blanca no había comparecido aún: estaba vistiéndose. El estado de ánimo en que me encontraba sería imposible describirlo. La fiebre me encendía las mejillas, daba a mis ojos una extraña luz; no podía estar quieto un momento... y hubo más de un invitado que mirándome me dijo: —¿Qué alegre está la condesa! ¿Qué feliz parece! Y tiene razón. Su hija será dueña. —¡Oh! ¡si hubiesen podido leer en mi corazón! Mi mismo marido, que me seguía con la mirada, me dijo en un momento en que se saba cerca de mí: —¿Qué bella estás esta noche, Marcelina! No te he visto nunca tan brillante, tan colorada: pareces la hermana, no la madre de Blanca. Intenté sonreír y tenía el corazón dilatado, lleno de lágrimas. El duque no se había acercado a mí en sola vez, no me miraba. Al fin apareció Blanca. Estaba pálida y parecía conmovida, pero su belleza tenía algo de tan celestial que no se podía menos de admirarla. Vestida todo de blanco, su color pedregado, sin una flor, una joya, con las oscuras trenzas sencillamente entrelazadas detrás de la cabeza.

La campesina se temblaba de celos como un condenado, estaba allí. Había ido para la tierra. El labrador con disgusto y raban que viniere que le arrancara los brazos. ¿Cómo sería una del pueblo? ¡Muchacha parecía bien, acariciada del afillador y por un profundo. ¡Qué fin apareció el mozo vió el hermoso estado sobre el pecho, cara junto a la cabeza, unidos, corre, se mece de un brazo a la cadera de ella y se mece terrible. El labrador hacia el grupo. El mozo miradas de los ojos al celoso. ¡A él sin no es cobardo. Le es una canalada. El mozo se arroja